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На очередной «КонсилиумЪ „Финансовые 

услуги для МСБ: проблемы и перспективы“», по-

священный ситуации в секторе кредитования 

малого и среднего бизнеса, собрались началь-

ник управления малого и среднего бизнеса фи-

лиала «Нижегородский» ОАО «Альфа-банк» 

Юлия Лылова; заместитель директора регио-

нального центра «Волжский» по корпоративно-

му бизнесу ЗАО «Райффайзенбанк» Денис Бол-

гов; заместитель регионального директора по 

Волго-Вятскому региону ЗАО «Форус Банк» Ма-

рина Хороших; управляющий нижегородским 

филиалом ОАО «Русь-банк» Алексей Кожевни-

ков; президент ОАО АКБ «Саровбизнесбанк» 

Ирина Алушкина; управляющий нижегородским 

филиалом КБ «Агропромкредит» Алексей Кази-

миров; управляющий нижегородским филиалом 

ОАО «Уралсиб» Марк Фельдман; управляющий 

нижегородским филиалом ОАО «Возрождение» 

Наталья Морозова; первый заместитель предсе-

дателя правления ОАО КБ «Ассоциация» Олег 

Митропольский; директор нижегородского пред-

ставительства ЗАО «Банк НФК» Сергей Уханов; 

руководитель управления малого и среднего биз-

неса филиала Промсвязьбанка в Нижнем Новго-

роде Ирина Козлова; заместитель председателя 

правления Волго-Вятского банка Сбербанка Рос-

сии Тимофей Письмеров; генеральный директор 

ГК «Электроника» Александр Кузнецов; предсе-

датель нижегородского отделения партии «Пра-

вое дело» Денис Лабуза. Вели встречу генераль-

ный директор ЗАО «„КоммерсантЪ“ в Нижнем 

Новгороде» Андрей Кияшко и редактор журнала 

Finance Наталья Мельченко. 

АНДРЕЙ КИЯШКО. В кризис кредитование 

сектора МСБ было, по сути, приостановлено. 

К концу 2009 года ситуация начала меняться. И 

хотя сейчас обстановка далека от идеальной, 

между банками и предпринимателями намети-

лась тенденция к сближению. 

ДЕНИС ЛАБУЗА. На мой взгляд, сегодня си-

туация, как и в разгар кризиса, остается слож-

ной. Банки и бизнес существуют параллельно, 

между собой они не взаимодействуют. Предпри-

ниматели стараются кредиты в банках не брать, 

несмотря на то, что без кредитов развиваться 

сложно. Но урок, преподанный бизнесменам, 

запомнится надолго. В начале кризиса у многих 

заемщиков процентные ставки выросли в разы, 

хотя в договоре не было прописано право банка 

повышать ставки. И когда предприниматели на-

чали возмущаться и бунтовать, государство на-

глядно продемонстрировало, что кровеносная 

система страны — это банки, поэтому помощь 

им будет оказана, а все остальные должны спа-

саться сами. И сейчас, несмотря на якобы пред-

принятые меры, ставки по кредитам в банках не 

снижаются, залоги оцениваются по занижен-

ной планке. Неудивительно, что сейчас банки не 

выполняют планы по выдаче кредитов. Посуди-

те сами: какая отрасль на данный момент име-

ет высокую рентабельность? Кто может себе по-

зволить при упавшем спросе обслуживать кре-

дит в 20% годовых? Строительство, которое 

стоит? Автодилеры, у которых продажи упали 

на 60%? Ларечники? Поэтому я и утверждаю, что 

сейчас банки и предприниматели существуют в 

параллельных мирах. И банковский сектор эко-

номики — это банковский сектор, предпринима-

тельский сектор — это предпринимательский 

сектор. Сотрудничают они редко и мало, толь-

ко в случаях крайней нужды. Кризис нас развел. 

МАРК ФЕЛЬДМАН. Денис, вы ошибаетесь. 

Банки не могут существовать отдельно от кли-

ентов. Нам приходится «любить» бизнесменов. 

Да и в отношении процентных ставок вы невер-

но информированы. Сегодня ставки по креди-

тованию бизнеса (малого, среднего, крупного) 

ниже, чем были до кризиса. 

ДЕНИС ЛАБУЗА. Я недавно обзванивал бан-

ки. Да, действительно, декларируются ставки в 

размере 12–14%, но при ближайшем рассмотре-

нии получаются те же 18–20%.

МАРК ФЕЛЬДМАН. Банки сейчас имеют из-

быточную ликвидность и повышенные обяза-

тельства по вкладам. Мы имеем потребность и 

желание кредитовать, нам необходимо наращи-

вать кредитные портфели. Проблема в том, что 

форматных заемщиков мало. Согласитесь, не 

все сегменты бизнеса вышли из зоны особого 

риска. А для банков риски никто не отменял. По-

этому мы внимательно рассматриваем клиентов, 

изучаем, какие у заемщика бизнес-обороты, ка-

кие остатки и как идут продажи. Сейчас банки за-

рабатывают даже не на ставках, а на комплексе 

продаж финансовых или банковских продуктов.

СБЛИЖЕНИЕ 
ПАРАЛЛЕЛЬНЫХ МИРОВ 

К НАЧАЛУ 2010 ГОДА, СОГЛАСНО ИССЛЕДОВАНИЮ БАНКА РОССИИ, БАНКОВСКИЕ КРЕДИТЫ В ЦЕ-
ЛОМ СТАЛИ ДОСТУПНЕЕ, НО ПО-РАЗНОМУ ДЛЯ КАЖДОГО ТИПА ЗАЕМЩИКОВ. ТАК, В НАИБОЛЬШЕЙ 
СТЕПЕНИ СМЯГЧИЛИСЬ УСЛОВИЯ КРЕДИТОВАНИЯ НАСЕЛЕНИЯ, А В НАИМЕНЬШЕЙ — ПРЕДПРИЯ-
ТИЙ МАЛОГО И СРЕДНЕГО БИЗНЕСА (МСБ). СЕЙЧАС БАНКОВСКАЯ СИСТЕМА ПОСТЕПЕННО ВОЗВРА-
ЩАЕТСЯ НА ДОКРИЗИСНЫЙ УРОВЕНЬ, БАНКИ СНИЖАЮТ ТРЕБОВАНИЯ К ЗАЕМЩИКАМ И СТАВКИ, 
ЧТО СВИДЕТЕЛЬСТВУЕТ О НАЧАЛЕ ВОССТАНОВЛЕНИЯ РЕАЛЬНОГО СЕКТОРА ЭКОНОМИКИ. ОДНА-
КО ОЖИДАТЬ БУРНОГО РОСТА НЕ СТОИТ, УВЕРЕНЫ УЧАСТНИКИ РЫНКА. НАТАЛЬЯ МЕЛЬЧЕНКО

ДЕНИС ЛАБУЗА
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